

En toda España . . . 150 ptas. al mes
Extranjero . . . 30000 al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mañón, miércoles 5 de enero de 1916

Núm. 12,808.

AÑO XXIV

LA GUERRA MUNDIAL
BARRUNTOS DE PAZ

Un crítico militar español ha dicho que ahora empieza la verdadera guerra, porque hasta hoy no ha sido más que escaramuzas con los comparsas de Inglaterra...

No participamos por entero de esta opinión y si bien la gran guerra, desde agosto de 1914, en realidad, es entre dos colosos, no creemos empiece ahora, sino que hemos llegado al tiempo de encontrarse ambos, estando la balanza al nivel.

Mucho se habla; mucho se discute; la imaginación se echa a volar, haciendo innumerables hipótesis, por el lado que atacarán los alemanes; si la solución será en África o en Asia, etc., etc. Más no olvidemos que son muchos los factores que entran en la guerra, de orden político, social y militar, para que sin una buena preparación, concienzuda y muy madurada, uno de los beligerantes dé un paso en falso, que seguramente sería su ruina.

Los Imperios Centrales tienen mucho adelantado, para asegurar que la partida es suya con la mejor exposición posible, e Inglaterra tiene que organizar una defensa seria a muchas millas de la Metrópoli, con elementos muy heterogéneos.

Venimos sosteniendo desde hace un año, que Bulgaria era la nación definitiva de esta gran tragedia, y el tiempo nos ha dado la razón. Hoy sostenemos que este país puede traer la decisión de la guerra.

Creo — todo el mundo está conforme — en que una derrota en Francia, por grande que sea, no conduciría a la paz inmediata, porque mucho peor está Rusia y no la pide. Luego, por el frente Occidental, militarmente, no está la solución del problema. Por el Oriental, tampoco. Pues hay que buscarla en otro lado.

Ya bastante hemos dicho de las inmensas ventajas que han tenido los Imperios Centrales de tener a su lado al ejército del Czar Fernando, y por lo tanto las pasaremos por alto. Pero, en el duelo a muerte entre Alemania e Inglaterra, los estados balcánicos son los árbitros, y Bulgaria el principal factor.

Antes de decidirse a entrar en Siria, Bulgaria, gracias a la donación de Turquía a la conquista de la Macedonia servia, está llamada — si Grecia no se muestra razonable — a extenderse, hasta la antigua Tesalia, y entonces, continuando unida a los Imperios Centrales, habrá aparecido en los Balcanes, algo que parecía un sueño, algo quimérico, imposible: una potencia marítima.

Además, Turquía, con clarividencia suma, ha decidido apartar su vida de Europa y encaminarse al Asia, explotando y enriqueciendo a Siria, Anatolia, Armenia, Mesopotamia y a su hermana por la sangre, Persia, no queremos en el viejo Continente más que el candidato que impida a Rusia abrirse la

puerta del Mediterráneo. Luego ya tenemos otra potencia marítima en el mar Egeo, que, juntamente con Bulgaria y tal vez Grecia, hagan invulnerable ese mar en menos de diez años.

Llegado este caso, el Canal de Suez estará a merced de los Balcanes, y la Gran Bretaña habrá perdido por completo su dominio en el "Mare Nostrum". Por otra parte temiendo encontrarse aislada de la India y Oceanía, tendrá que ceder a cuanto quiera Alemania en el mar del Norte, primero; en el Adriático, después, y no será la dueña del mundo, sino una de tantas naciones y aun menos que muchas de ellas.

Y aquí viene una pregunta: Siendo tan grande Bulgaria, ¿qué irá continuar en la tutela de Austria-Hungría, Alemania, o las desobedecerá? Este caso está previsto, porque a Rumania, los Imperios Centrales la desentenderán de Rusia, la engrandecerán con la Besarabia, y en el caso que Bulgaria se desamande, la esprimirán contra ella teniendo la espalda cubierta por tan potentes imperios.

Después de estos datos, ¿es necesario llegar al Canal de Suez, o ir hasta la India para que Inglaterra, viendo el nublado que se le viene encima, se muestre conciliadora?

Si esto fracasase, o no se llevara a cabo tal como lo exponemos, recordando España-Gibraltar; Malta a Italia, y a Grecia Chipre, el Canal para nada serviría a Inglaterra porque cesaría de dominar en el Mediterráneo. ¿Que esto es una utopía? Bueno. El tiempo — que como dicen en la zarzuela — es un señor, que dice la verdad, esperamos exprese que no andúvimos muy descariados al exponer estas teorías.

Otro de los indicios de paz es el fracaso del "Empréstito de la victoria" en Francia.

El gasto mensual de esta nación se eleva, según su ministro de Hacienda, de 1.500 millones a 2.500.

Se ha hecho todo lo imaginable para que se suscribieran a él cuantos súbditos franceses existen, y se ha verificado una propaganda intensa, empezando por la orden del generalísimo Joffre a sus tropas que termina: "Pensad en cuanto os digo; escribidlas a cuantos, parientes o amigos, habéis dejado atrás en vuestro país natal. Decidles que suscribirse a este empréstito es servir a Francia, es combatir por ella con vosotros, es aportar la ayuda más eficaz que pueden proporcionaros a la hora presente, y al mismo tiempo, asegurar vuestro porvenir, y con vuestro porvenir, el de vuestros hijos."

Y terminando por los anuncios en todos los países neutrales, con el objeto de que contribuyeran a colocar, bien sus ahorros.

Según "La Gaceta de la Bolsa", el resultado del empréstito es deficiente. Por las crónicas de los corresponsales de París han recaudado 10.000 millones.

La ilusión, declarada por el mismo M. Ribot, era el llegar a la cifra de 25.000 millones, y realmente se han quedado, muy atrás.

Ahora bien: de 10.000 millones recaudados, el 60 por 100 han sido en bonos, cuyo papel se emitió a la par, y como el empréstito ha sido al 88 por 100, en esta operación ha perdido el Estado doce enteros, que representan setecientos mil y pico de pesetas. Como además hay otra clase de inversiones de la Deuda, etc., etc., hechas las operaciones convenientes, resulta que, en realidad, lo recaudado por el Estado han

sido tres mil millones y medio, y si en 10.000 millones, no tenían más que para dos meses y medio, ¿para qué tendrán con esta cantidad? Horroriza el pensar el mineral que se gasta en matarse.

Añádase a esto que los miles de millones invertidos por Francia en Rusia y Servia, no cobran sus tenedores los intereses, y para colmo de males, las enormes cantidades francesas invertidas en Turquía, no sólo no paga el Imperio otomano renta alguna, sino que se ha incautado de cuantos negocios tenían los súbditos franceses en Pera y otras localidades, en floreciente explotación.

En vista de este estado de cosas ¿no es factible los preliminares de una paz? Personas bien informadas y que están en el secreto de la alta política, nos han asegurado que la guerra durará aún TRES AÑOS MÁS, y si bien opinamos que no es posible dure tanto esta hecatombe humana, creemos firmemente que en cuanto Inglaterra vea seriamente amenazados los caminos que conducen a las fuentes y bases de su Imperio, hará un alto, que será beneficioso para todos, y nosotros lo anhelamos vivamente.

B. MARIO

De todas partes

El Kaiser en la guerra

El corresponsal sueco Nils Lager-Lenquist, del "Aftonbladet", describe la vida del Kaiser en la guerra en los siguientes términos:

«Recuerdo de un día de junio bien caluroso que pasé en una población de la Silesia austriaca. Un calor sofocante sentíase desde hacia varios días en el pueblo, y la actividad humana, quedó suspendida durante las horas

de mediodía. De repente circuló la noticia por las calles del pueblo: «Que viene el Kaiser». «Ahora mismo estará aquí». Había que ver cómo resurgió al instante una febril actividad, sin que me pudiera dar cuenta de dónde naciera; pero el caso es que al cuarto de hora todas las ventanas estaban llenas de banderas y colgaduras. Todo el pueblo se reunió en las plazas y en las calles, y en la cara de las gentes se dibujaba el gesto de la curiosidad más extremada. A la hora indicada pasó el automóvil del Kaiser, y de miles y miles de corazones y gargantas le recibió el clamor caluroso de un pueblo admirador.

El recibimiento que siempre se hace al Kaiser expresa claramente el enorme grado de admiración que por él siente también toda la población de la doble monarquía.

Otro cuadro sucedió en la Prusia oriental. Las líneas rusas ya habían sido rotas; sobre enrejadas de alambres y pozos, pasó la terrible avalancha. Todo el campo estaba sembrado de heridos y muertos. De repente se oyó el grito: «El Kaiser está aquí», y apenas oído se presentó como un rayo en el «auto» el Kaiser, y para en medio de sus tropas. El delirio del entusiasmo se apoderó de los valientes guerreros; los heridos se incorporaban a aclamarlo, y con las manos en alto saludaban al Soberano. Y cuando el Kaiser, saludando a sus valientes e inclinándose ante los heridos, y con los ojos humedecidos por la emoción, estrechó la mano a los heridos uno tras otro, preguntándoles por su dolor y animándolos, entonces es cuando todos nos dimos cuenta de cuán grande es Alemania. Este paternal cariño y esta demostración de íntima compasión, con que el Soberano buscó las palabras adecuadas para los heridos, a los que, presa de honda emoción, dijo: «Vosotros sabéis que yo no he querido eso», nos e olvidarán, pues estas palabras demuestran una vez más, y aunque se esfuerzen sus enemigos en negarlo, que el Kaiser es el más decidido defensor de la paz».

Protestas de un ministro griego

En muy reciente fecha el corresponsal en Grecia del «Daily Mail», celebró una entrevista con el ministro Rhallys, que hubo de expresarse en estos términos:

«¿Por qué nos colocan ustedes en este trance? ¿Por qué se obstinan en no evacuar Salónica? ¿Allí qué hacen las tropas aliadas? Consistía su propósito en auxiliar a Servia; pero ya está aniquilado ese pueblo, y por consiguiente, la expedición no tiene objeto.»

Las fuerzas aliadas han destruido carreteras, vías férreas, puentes. Al repliegarse han minado el terreno y en cuanto sea preciso recurrirán a las voladuras, lo que imposibilitará en absoluto todo posterior intento de ofensiva.

Tememos por las vidas y haciendas de millones de súbditos griegos que residen en Turquía y en Asia Menor.

Abandonad Salónica, y os garantizo que en esa población no entrarán los alemanes, y menos aún búlgaros ni turcos.

El mismo corresponsal dice que, según los periódicos antivenizelistas, se han llevado a cabo negociaciones para obtener formales garantías por escrito de los cuatro soberanos: alemán, austro-húngaro, búlgaro y turco, por las almanzas que se les han hecho.

Todos responden de la integridad del territorio griego en el caso de una persecución de los aliados hasta Salónica.

La situación actual en la India

Dice la «Gaceta de Francfort» en «El periódico comercial» de Surabaya: publica el relato hecho por un fugitivo que arroja una luz muy clara con respecto al estado de opinión que reina en el Japón contra Inglaterra.

«A la internación del desterrado Abdul Salam Kupang, de la India británica, han precedido los siguientes pormenores: Inmediatamente después del Durbar, en el que el Sr. Abdul Salam había desempeñado indudablemente un papel importante, huyó como pasajero de tercera clase con

604 BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

Lo que ahora deseo, es que, de que marchéis conmigo no tengáis vacilación ninguna, mirada retrospectiva, ningún pesar de vuestros antiguos proyectos. Pido mucho, pero daré mucho más.

De modo que vuestro compromiso no data sino del día en que veáis a Cipriana enlazada con el barón de Matifay, a fin de que no tengáis ocasión de dudar de un poder que no conocéis todavía, sino por mis afirmaciones.

Habiendo hecho eso, creo que os habré convencido de que puedo hacer lo demás. Desde ese día, por ejemplo, es menester que seáis todo mío y todo de nuestra obra. Sin lo cual... ¡Y bien! conozco también vuestra pasión dominante, mi querido M. Gigant; habrá una víctima más, y he lo ahí todo.

Decía esto muy tranquilamente con una autoridad placida y poco jactanciosa, y M. Gigant, tan altivo e independiente con sus antiguos cómplices, no sentía en sí ni el poder ni aun el menor deseo de una rebeldía.

Queda pues bien decidido, ahora convengamos en nuestros hechos y papeles respectivos, pues, os lo repito, toda entrevista entre nosotros dos sería pelagrosa antes del éxito definitivo.

Yo me encargo del consentimiento de madame de Paysaie.

De Niní Moustache y de Ursula, de quienes os suplico no os ocupéis más.

En fin, del barón de Matifay y de Cipriana.

He ahí mi parte de trabajo. Ahora, decid la vuestra para ver si me habéis comprendido y si no olvidamos nada.

La mía, dijo M. Gigant, consiste en permanecer aparentemente en alianza y amistad con el coronel Fritze, en hacer nacer entre él y M. de Paysaie, por los medios que me parezcan mejores, primero un odio sordo, luego una contienda de donde resalte con evidencia la traición de Fritze.

Justamente, dijo Aurelia con una sonrisa de aprobación. Todavía algunas palabras más:

LA CONDESA DE MONTECRISTO 601

palabra más, ¿no habla en ella... no sé cómo decirlo, en su rostro o en sus maneras, o en sus gestos, un signo particular, alguna cosa, en fin, que no pertenecerá más que a ella, por decirlo a?

En los últimos tiempos, balbuceó M. Gigant, tenía siempre un libro de oraciones o un rosario en la mano.

Son objetos poco comunes aquí, lo confieso, dijo Aurelia, pero hoy este collar me servirá de rosario... Y ahora, ¡arriba el telón! ¿qué os parece?

Se había vuelto bruscamente, y pálida, con el velo negro levantado sobre su frente, los ojos fijos, la mano tendida como para designar y perseguir a un culpable, marchaba hacia M. Gigant.

Este se levantó lentamente, lleno de horror, con la boca abierta y sin poder gritar; alejándose hacia atrás, delante de la aparición terrible; pero es a marchaba siempre, y lo llevó hasta el hueco de la ventana. Entonces, asiendo, las cortinas, para no caer de rodillas, gritó:

¡Perdón! Elena, ¡gracias!...

Con una gran carcajada le respondió:

Vamos, parece que en el tiempo en que cultivaba el arte de Rachel y de Jorge, yo no ganaba en balde los honorarios de mi empresario, que por cierto no me los pagaba sino en papel.

¡Pardiez! qué efecto de primer ensayo general. Esperemos que la primera representación será buena.

Al oír estas palabras por lo menos singulares en boca de un fantasma, M. Gigant levantó los ojos.

No había ya fantasma.

El velo negro, bruscamente arrancado, yacía a un lado sobre la alfombra, la mantilla sobraba al otro, y mostrando sus treinta y dos dientes blancos como perlas, Aurelia se reía.

¿Estabais también mezclado en esa historia, mi querido M. Gigant? yo no lo sabía, no habiendo visto figurar vuestro nombre en los debates de la causa.

dirección al Japón. Llegó a Yokohama, viajando después tierra adentro. Lo bien organizado que está el servicio de información japonés se deduce del hecho de que Abdul Salam fuera ya detenido en la primera estación de Yokohama. En esta estación le fueron hechas una infinidad de preguntas. Pero cuando se demostró que era un revolucionario y además un enemigo de Inglaterra, no le fueron puestas más trabas en el camino.

Se marchó después a la India holandesa como agente de una casa importadora del Japón. Allí mandó imprimir prospectos revolucionarios, repartiéndolos en la India inglesa por conducto de un ayudante suyo.

Cuando los ingleses se dieron cuenta de lo que sucedía, pidió el cónsul inglés la detención de aquel individuo, viniéndose entonces en conocimiento de que había que haberse las con un asesino político. Este prometió cesar en toda propaganda en la India y fijar su residencia en un punto que indicara el Gobierno de la India holandesa.

Según contó Abdul Salam, Singapoor es el Cuartel general del servicio japonés de información para el Oriente de Asia (India británica, Calcuta, India holandesa y Filipinas). El interesado estaba en relación con esta Oficina central, que también tiene sucursales en toda la India. Según Abdul Salam, los indios británicos, lo mismo que los habitantes de la India holandesa, sienten pocas simpatías por los japoneses, y ayudarían con gusto a Inglaterra contra el Japón.

Los recientes disturbios ocurridos en Singapoor fueron provocados (esto no parece inverosímil del todo dice el periódico de Surabaya), no por los alemanes, sino por los japoneses. El Japón esperaba que Inglaterra no estaría en condiciones de sofocar la rebelión, y ayudó a Inglaterra a conservar por el momento Singapoor.

Sin embargo, es un hecho, y esto no se ha sabido hasta ahora fuera, que también en otras partes de la India inglesa han ocurrido disturbios mucho más serios. Así, por ejemplo en Pendschab hubo igualmente 1.600 soldados sublevados, y Abdul Salam cuenta de los castigos aplicados, entre los que figuran innumerables penas de muerte.

Las cosas en la India inglesa están en un estado que inspira serias preocupaciones a Inglaterra, según las noticias que ha recibido constantemente Salam. El envío de tropas indias a Europa ha sido suspendido por estas mismas causas. Solamente los gurkhas son de completa confianza,

estando, por el contrario, repartidos actualmente por toda la India británica más de 100.000 hombres de tropas inglesas de la raza blanca.

Abdul Salam cree por este motivo también que el porvenir de la India británica no es de color de rosa, y está convencido de que Inglaterra, tomará medidas de represión después de la guerra con las tropas indígenas que inspiren poca confianza. La guerra retrasa a la India británica cien años.

Quizás, así dice el periódico de Surabaya sean las noticias de Abdul Salam algo tendenciosas pero indudablemente merece la pena de que se piense sobre el particular.

RELIGIOSAS

Resultaron, como todos los años, fervorosas y solemnes las Cuarenta Horas que en la parroquia matriz de Santa María celebró el Centro Local del Apostolado de la Oración, en los días 30 y 31 de diciembre y 1.º del actual, para dar gracias a Dios por los beneficios recibidos durante el año que vence y pedir sus divinos auxilios para vivir santamente durante el nuevo año. Predicaron oportunos sermones el reverendo señor Cura regente y los reverendos señores Vicarios, señores Panedas, Roselló y Mercadale presbiteros; la capilla de música de dicha parroquia asistió encargada de los cultos, bajo la dirección del eminente maestro don Damián Andreu presbitero, cultos que se ejecutaron con acompañamiento de nuestro renombrado órgano. Nuestro Señor Sacramentado fué constantemente velado por estos piadosos caballeros y señoras, siendo importante la concurrencia de fieles. Resultó muy solemne la procesión de reserva, por haber concurrido, además del muy reverendo clero, muchos socios del Apostolado y adoradores, presidiendo el acto la junta de este centro, al que sinceramente felicitamos, de un modo especial a su celoso vicedirector, nuestro amigo don Pedro Roselló presbitero, que tuvo a su cargo la organización de dichas Cuarenta Horas.

El resultado muy solemne y concluido el triduo en honor del milagroso Niño Jesús de Praga celebrado en los días 2, 3 y 4 del actual en el Asilo Calabria de la calle de San Juan. Terminó anoche con solemne Te Deum. Los sermones han estado a cargo de los reverendos señores don Bartolomé Mestres, don Bartolomé Pons y don Francisco Rosas presbiteros. Sigue en Mahón arrigada la devoción al Divino Infante.

— Mañana jueves, fiesta de la Epifanía del Señor, a las siete y media, estas Conferencias de San Vicente de Paúl, celebrarán misa de comunión en San José, en el altar donde se reserva la imagen del Apostolado de la Caridad, como recuerdo piadoso a la memoria y por el alma de la inolvidable socia y protectora de dicha institución doña María Aguirre Vinent (q. e. p. d.). Terminada la misa se distribuirá a los pobres que las Conferencias visitan, el socorro extraordinario en especie, como resultado de la cuestión verificada por las socias de estas Conferencias Honroso acto de caridad, que enaltece a las personas que lo han realizado, y que mucho agradecerán las familias socorridas.

— La parroquia de San Francisco, siguiendo su antigua costumbre, celebra mañana la fiesta de la Adoración de los Santos Reyes. Esta noche se cantarán solemnes Completas y mañana, además de misa mayor y vísperas solemnes, se celebrará por la tarde la procesión claustral de todos los años.

— En la iglesia de las Hermanas Carmelitas se celebrará en los días 6, 7 y 8 del actual otro solemne Triduo en honor del Niño Jesús de Praga, con exposición de Su Divina Majestad.

El próximo viernes, como primero de mes, habrá en Santa María la misa con exposición a las siete y comunión general a cargo del Apostolado de la Oración. Es para este mes la intención general de dicha hermosa institución, el Reinado del Corazón de Jesús en la familia.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Telesforo y Eduardo rey y Santas Apolinaria virgen y Emiliiana.

Santo de mañana. — La Adoración de los Santos Reyes Melchor, Caspar y B. Itasar y San Meliano.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de Belén en San Francisco.

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

Este Ayuntamiento en sesión inaugural celebrada el día 1.º de enero corriente, acordó que las ordinarias que en lo sucesivo vaya celebrando, tengan lugar los lunes de cada semana siempre que no sea día festivo, a las ocho y media de la noche en vez de las nueve como se venía haciendo hasta ahora.

Lo que se anuncia para conocimiento del público — Mahón 1.º enero de 1916 — El Alcalde Presidente, P. G. Moncada.

Comisión Mixta de Reclutamiento de Baleares

Sección delegada en Menorca que ha de funcionar durante el año 1916.

En sesión de 1.º de enero de 1916 quedó esta Sección constituida, en la forma siguiente:

Presidente Don Juan Victory Taltavull, Diputado provincial.

Vicepresidente Don Santiago Albertí Fabregues, Coronel del Regimiento de Infantería de Menorca, número 70.

Vocales civiles Don Juan Panedas Mesquida y don Lucas Pons Castell, Concejales del Ayuntamiento de Mahón.

Vocales militares Don Justo Martínez y don Vicente Diaz Garcia, Comandantes del Regimiento de Infantería de Menorca, número 70.

Delegado del Capitán General Don Miguel Añich, Comandante de la Caja de Recluta de Mahón.

Vocales médicos Don Mateo Seguí Fedelich, Médico civil, y don Dionisio Tato Fernández Médico mayor del Hospital Militar de esta Plaza.

Secretario Don Santiago MasPOCH Mellá, Secretario del Ayuntamiento de Mahón.

Oficial mayor Don Francisco Granells, Capitán de la Caja de Recluta de Mahón.

Médicos de observación Don Francisco Muñoz Cortázar, Médico del Escuadrón de Cazadores de Menorca, y don Lorenzo Pons Marqués, Médico titular.

De Alayor

Antoayer celebróse en la Sala Castell de Alayor una importante velada con motivo de la distribución de premios a las alumnas de la Escuela Dominical que desde hace algún tiempo funciona con éxito en esta hermosa villa.

El programa fué variado y la concurrencia enorme, abundando el bello canto de don Juan Pons en representación del Párroco, el Dr. Vinent en representación de la Junta local de primera enseñanza y don Vicente Vandellós como maestro nacional. Serían aproximadamente las cuatro y cuarto cuando entre aplausos leía su bien redactada Memoria la distinguida e ilustrada secretaria señorita Vinent.

Luego cantáronse con admirable

gusto varias propuestas de «El Barquillero», «Boheme» y «Gratitud», las señoritas Palliser, Cervera y otras, y declamaron escogidas poesías; también interpretaron bonitas piezas de canto y piano, violín y mandolina las bellas señoritas Mas-caró, Mellá, Vinent y Timoner, y por fin la entusiasta Directora doña Magdalena Cardona arrebató al público con su elocuente y acabado discurso.

Terminó el acto con las sentidas palabras, que a las organizadoras y concurrentes, dirigieron los señores de la Presidencia.

Fiesta tan simpática merece el aplauso de todos.

EL CORRESPONSAL.

Hemos recibido el siguiente comunicado, cuya publicación se nos solicita:

Las próximas elecciones

Abogados a nueva convocatoria de Cortes, da grima el pensar que pueda romperse en fratricida e infecunda lucha la paz, con tantos esfuerzos conseguida actualmente en este distrito. Ni se luchó en las elecciones para Diputados Provinciales, ni se ha luchado en las más recientes de concejales. ¿Por qué la de Diputados a Cortes ha de ser una excepción? ¿A qué emperrarnos en promover y atizar discordias en pueblos y familias, y dar margen a la reviviscencia del caciquismo y al desarrollo de la corrupción electoral y de los vicios de garito y de taberna, que son la palanca de las voluntades cuando no se combaten por los sendos ideales, políticos o religiosos, fuertemente sentidos y muy contrapuestos?

A juzgar por el aspecto general y local de las cosas, de surgir la contienda sería entre dos candidatos monárquicos, afiliados ambos a partidos dinásticos que gobiernan con la misma Constitución y con idénticos procedimientos, y no se diferencian, por tanto, más que en el calificativo.

La elección tendrá, pues, más vias de personal que de política; y preguntamos: ¿las simpatías hacia uno u otro candidato justifican la perturbación consiguiente de la lucha? ¿consideran serenamente los de uno y otro bando que el bienestar de la isla requiera tamaño sacrificio?

No es, por cierto, nuestro propósito desconocer la honorabilidad de las personas que se tengan por afudidas. Creemos hacernos bien cargo de la situación de Menorca y de su historia contemporánea, y consideramos hu-

mano que tan pronto suene, determinado nombre del bando H, se le con-trajonga el otro nombre por el bando X.

¿Modo y forma de prevenir el conflicto? Los tiene en su mano el Directorio del partido liberal que, apenas nacido, no puede todavía haber contraído odios ni rivalidades. Por circunstancias locales ha nacido con el ramo de olivo en la mano: animele el éxito que acaba de conseguir con el nombramiento del nuevo Alcalde, persona tan grata a tirios y troyanos que, de no haber llegado a tiempo la Real orden, tenemos por seguro que el Ayuntamiento le hubiera elegido por unanimidad.

No estamos ni nos importa estar en las intimidades de dicho Directorio: carecemos además de autoridad para aconsejarle, y como no nos guía el afán de notoriedad en la publicación de este escrito, (acto por lo demás, perfectamente lícito en todo ciudadano) omitimos nuestra firma, para que se juzgue de él por lo que dice y no por quienes lo dicen.

A nuestro entender, pues, antes de que se avivie el rescoldo y se atice el fuego, debiera el Directorio del partido liberal ponerse a habla con los Comités, Directorios o Jefes de los demás partidos y no cejar en su empresa de concordia hasta conseguir la conformidad de todos acerca de la persona que proponga para Diputado a Cortes.

Y así como ha sido grata a todos la propuesta del actual Alcalde de Mahón, no creemos difícil que lo mismo ocurra respecto del candidato para Diputado.

Más que de discordias locales está necesitada esta isla de mucha protección por parte del Gobierno: por cansancio — que no por falta de motivo — se ha dejado de calificar a Menorca de *centinela* de las Baleares.

No nos sobran los hombres de buena voluntad y férrea constancia en el trabajo; pocos son los que están en condiciones de sacrificar sus intereses en parte, para gestionar de presencia en Madrid los asuntos que tanto nos convienen. Pero piensen todos que lo que no hagamos nosotros no nos lo hará el vecino.

No hemos de aspirar candidamente a que el Gobierno venga a redimir nuestros yerros y a mejorar nuestros cultivos agrícolas y nuestros procedimientos industriales y fabriles; eso ha de ser obra puramente nuestra. Pero es mucho lo que nos importa gestionar en la Corte; dragado de los puertos de Mahón y Ciudadela; enlace del puerto de Mahón con la ciudad y la carretera general; terminación de la carretera de Fornells; construcción del ramal que ha de enlazar Alayor con San Cristóbal; prolongación de las de San Luis y San Clemente a Cala Alcaufar y Calamporcer respectivamente, y de la de Fornells a San Cristóbal hasta el embarcadero de San Adeodato; una vía que partiendo de la carretera de Fornells; cruce el Norte y centro de la isla, llegando a Santa Galdana; cable directo de Menorca a Barcelona; tendido del nuevo cable entre Menorca y Mallorca; terminación de los cuarteles de Mahón y Ciudadela; prosecución de las obras militares del puerto de Fornells; aumento de guarnición para que, sin desamparar Mahón y Villa Carlos, queden dotadas con permanencia Ciudadela y Mercadal; Menorca base naval; una Estación regional agrícola pecuaria, etc. etc.

Y no decimos más por hoy. Esperamos que se impondrá el amor al país, como vemos gustosos se va imponiendo en los asuntos municipales. Los Diputados son para el distrito, y no el distrito para los Diputados, sentencia por sobrado vulgar, muchas veces olvidada. Prescindáse de personalidades y personalismos, y previa revisión de los pocos que están en condiciones de armonizar la representación de Menorca con la simpatía de todos los partidos locales, elijase al que de ellos menos haya aspirado a cargo tan oneroso como honorífico.

Varios SUBSCRIPTORES

MAHÓN

Sobre las diez de la mañana de ayer, en el kilómetro 16 de la carretera nueva de Ciudadela, término de

502 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Y de repente, se puso seria.

— He ahí lo que nos prueba la imprudencia que ibais a cometer tratando de desembarazaros de Matifay por la violencia.

¡Qué diantre! el puñal es brutal: se burla al que ha pillado servirse de él, y cuando se busca bien, se encuentra el veneno, el peor. La víctima no siempre muere del golpe; habla, y soy de parecer que, en el caso de que se trata, tendría cosas curiosas que decir.

Y balbuceó:

— Tenéis razón.

Aurelia le dirigió de reojo una mirada de inabarcable pasión y de profundo desprecio.

— Si una semejanza teatral y grosera ha podido producir sobre vos que sois tan fuerte, bravo y nada supersticioso, tal efecto, ¿qué poder no ejercerá sobre un pobre anciano temeroso y pusilánime como el barón? Por otra parte, su alma está preparada y quizás, en sus largas noches de ensueños, ha visto ya pasar detrás de sus cortinas a alguno que se me parece. Se mata con esto más seguramente que con el cuchillo, la bala o el arsénico, mi querido Mr. Gigant, y a esta hora, estoy segura, Matifay está condenado.

Según iba hablando, se despojaba poco a poco de su traje para volver a tomar su peinador de encajes, y sus hermosos hombros, provocadores por su blancura, se mostraban sin velo a los ojos fascinados de M. Gigant.

Se volvió sonriéndose hacia él y añadió:

— El éxito es inevitable. Podéis desde hoy pensar en el canastillo de nuestras bodas.

M. Gigant no tenía ya miedo, aunque en todo su cuerpo, un temblor convulsivo y nervioso persistiera. Se precipitó hacia la mano tendida de Aurelia.

Ella le detuvo con un gesto.

— Esperemos, dijo con aire lánguido, y al día siguiente ha la victoria, la recompensa recíproca que nos daremos será mucho más preciosa.

LA CONDESA DE MONTECRISTO 503

Se envolvió casta y friolentamente en su peinador de Alarcón, y M. Gigant no pudo besar más que la punta de sus rosados dedos.

— Estaba tan turbado, tan trastornado por el terror reciente, por su vértigo de ahora, que no sintió estremeceos aquellos dedos de indignación en sus labios.

O sí sintió este estremecimiento, quizá se dijo: Es el amor.

Espanto, admiración entusiasta, fiebre de los sentidos derribantes, no sabía de cierto lo que le inspiraba la bella criatura; como el pájaro fascinado por el reptil, se de la:

— Quizás es mi perdición.

Más sin embargo no podía librarse de la fascinación. No se matan los viejos amores. Amaba siempre a Elena, este hombre que le había deseado hasta el crimen, ¿y quién sabe si no era a Elena todavía a quien deseaba en la forma de Aurelia?

¿Quién sabe si esa semejanza, en la cual no pensaba, sino con indecible horror, no era justamente el móvil más poderoso de aquel atractivo al cual sentía que ya no le sería posible resistir?

Entretanto Aurelia, después de un acceso de alegría intempestiva, había vuelto a ser tal como se había mostrado al principio, tranquila, fría y resuelta.

— No quiero, M. Gigant, dijo, haceros contraer desde hoy un compromiso apresurado del cual quizá mañana os arrepentiríais.

E hizo un gesto violentamente negativo.

— O: he descubierto mis proyectos en toda su extensión y en todos sus promedios, primero porque deseaba convenceros, en seguida porque me era indiferente (si por casualidad llegamos a ser enemigos) que los conocierais todos más o menos completamente.

Desde el momento en que conocíais mi existencia, me traís tan peligroso como sabiendo todo.

LA CONDESA DE MONTECRISTO 503

Se envolvió casta y friolentamente en su peinador de Alarcón, y M. Gigant no pudo besar más que la punta de sus rosados dedos.

— Estaba tan turbado, tan trastornado por el terror reciente, por su vértigo de ahora, que no sintió estremeceos aquellos dedos de indignación en sus labios.

O sí sintió este estremecimiento, quizá se dijo: Es el amor.

Espanto, admiración entusiasta, fiebre de los sentidos derribantes, no sabía de cierto lo que le inspiraba la bella criatura; como el pájaro fascinado por el reptil, se de la:

— Quizás es mi perdición.

Más sin embargo no podía librarse de la fascinación. No se matan los viejos amores. Amaba siempre a Elena, este hombre que le había deseado hasta el crimen, ¿y quién sabe si no era a Elena todavía a quien deseaba en la forma de Aurelia?

¿Quién sabe si esa semejanza, en la cual no pensaba, sino con indecible horror, no era justamente el móvil más poderoso de aquel atractivo al cual sentía que ya no le sería posible resistir?

Entretanto Aurelia, después de un acceso de alegría intempestiva, había vuelto a ser tal como se había mostrado al principio, tranquila, fría y resuelta.

— No quiero, M. Gigant, dijo, haceros contraer desde hoy un compromiso apresurado del cual quizá mañana os arrepentiríais.

E hizo un gesto violentamente negativo.

— O: he descubierto mis proyectos en toda su extensión y en todos sus promedios, primero porque deseaba convenceros, en seguida porque me era indiferente (si por casualidad llegamos a ser enemigos) que los conocierais todos más o menos completamente.

Desde el momento en que conocíais mi existencia, me traís tan peligroso como sabiendo todo.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 5.

Trabajos de salvamento

Dicen de Alicante que siguen los trabajos para poner a flote al vapor italiano "Siena", que empujaron y tiene un boquete en la parte de babor. Más de treinta embarcaciones con cien obreros, ayudados por tres remolcadores y el torpedero sueco 7 están trabajando activamente.

El capitán del vapor italiano ha declarado que le ocurrió el accidente porque se proponía ir hasta Barcelona, navegando muy cerca de la costa, pues temía ser atacado por algún submarino alemán.

Se han perdido, unas quinientas toneladas de café y cacao. Hoy terminará la descarga y empezará a ser puesto a flote el buque.

Notas valencianas

Dicen de Valencia que anoche se reunieron las Juntas directivas del Sindicato Arroceros, la Cámara Agrícola, y otras representaciones, asistiendo también los diputados a Cortes por la provincia, para tratar de la Real orden que autoriza la importación gratuita del arroz y grava la exportación.

Se ha considerado dicha disposición como opuesta a los intereses de la región valenciana y se ha acordado convocar una asamblea que se celebrará hoy y a la que asistirán representantes de todos los pueblos de la región.

En Valencia reina malestar por haber subido los precios de la carne. Los panaderos anuncian también que van a subir el precio del pan, porque lo acordado por el Ayuntamiento fué que guardarían proporción los precios del pan con los de las harinas y resulta que estas desde entonces, han tenido un alza de tres pesetas.

Consejo de ministros

Ayer celebró el anunciado Consejo de Ministros, que comenzó a las seis de la tarde, terminando a las 8:30. A la salida el general Luque nos manifestó que hoy sería firmado el correspondiente decreto creando el Estado Mayor Central.

El señor Alba nos manifestó que trataron de la cuestión de las subsistencias y medios para remediar la crisis obrera, conviniendo en que el Banco de España facilite crédito al objeto de dar mayor impulso a las obras de la Necrópolis, Matadero y Gran Vía, con lo cual se dará ocupación a miles de trabajadores.

Acordóse fuese levantado en la calle de Alcalá el nuevo edificio para Ministerio de Marina.

Se acordó que las compañías que tienen concedido permiso para efectuar obras, procuren activarlas.

Por último dijo fueron aprobados algunos asuntos de escaso interés.

Los sin trabajo

Los obreros sin trabajo se reunieron ayer causando algún alboroto en la Puerta del Sol. Las fuerzas de seguridad víéronse presionadas a intervenir, dispersando a los manifestantes.

Un obrero sufrió un accidente y al ser reconocido en la farmacia en donde se le asistió, vióse que se había desvanecido de debilidad.

Absolutismo radical

Los elementos radicales de Barcelona, éstos que pretenden monopolizar la cultura, el orden, etcétera, dieron ayer palpable muestra de todo lo contrario.

Ayer celebró el Ayuntamiento de Barcelona su primera sesión ordinaria, y ante el anuncio de que en ella ocurrirían cosas graves, vióse completamente lleno el salón de actos mucho antes de dar principio a la sesión, siendo en su mayoría los asistentes, adictos al partido radical.

Antes de dar comienzo a la sesión, el Alcalde señor Collado llamó a su despacho a los jefes de las minorías radical y regionalista señor Giner de los Ríos y Durán, para ver si era posible limar asperezas.

A las seis de la tarde abrióse la sesión, presidiéndola el señor Collado, asistiendo además todos los concejales.

Tan pronto fué abierta la sesión, presentóse en el salón un individuo quien sin encomendarse a nadie cogió una piqueta mesa, lanzándola contra el concejal regionalista señor Puig.

Varios guardias y ordenanzas se abalanzaron contra el agresor, mientras otros procuraban evitar que el señor Puig fuera herido.

Aprovechándose de la confusión producida, un numeroso grupo pretendió avanzar y abalanzarse contra los concejales regionalistas, mientras sonaba un tiro, produciéndose en el salón enorme pánico.

Resultó con una pequeña herida por haberle rozado una bala en una pierna, un guardia municipal.

Otro guardia detuvo al individuo que arrojó la mesa.

El Alcalde en vista de lo ocurrido, levantó la sesión.

A la salida de los concejales radicales, formóse una gran manifestación, que les acompañó entre vitores y aplausos a la redacción de "El Progreso".

Durante el incidente ocurrido en dicha sesión, resultó herido en la espalda, el reporter de "El Noticiero Universal" señor Sarañana.

Barcelona ante la censura el inicio proceder de los radicales, esos elementos que tienen por lema la palabra Libertad de la cual hacen escarnio, pretendiendo sólo avasallar a quienes no les son afines en ideas.

Desde hace años eran dueños del Ayuntamiento de Barcelona, repartían destinos a su antojo. Lerroux era el amo del cotarro, y ahora que han visto escapárseles esta momia se han vuelto valientes y pretenden imponerse por el terror.

Lo más triste del caso es que Lerroux, el que hace años era un pobre diablo, se ha enriquecido a costa del pueblo, al cual sólo le ha dado parte cuando ha habido palos a repartir.

Lerroux con su propaganda lanzó al pueblo de Barcelona a los desmanes de la semana trágica, a mil revueltas y últimamente al asalto del salón de sesiones del Ayuntamiento, brillando en todos estos actos por su ausencia y mientras sus amigos de resultados de dichos actos los unos han ido a parar al presidio y los otros al destierro, Lerroux ha continuado visitando los ministerios y pactando con los gobernantes, más atento siempre al bolsillo que al pueblo que le encumbra.

Después de la sesión mentada del Ayuntamiento, se recordaba entre los concurrentes la siguiente popular copla:

El pensamiento libre proclamo en alta voz y muerá el que no piense igual que pienso yo.

Entierro de Sardá y Salvany

Ha fallecido en Sabadell el virtuoso sacerdote Dr. Sardá y Salvany.

Durante su larga vida escribió varias obras religiosas, fundando la "Revista Popular" que tanta aceptación tuvo por parte del público catalán.

A poco de fundar la "Revista Popular" en Barcelona, estableció en Sabadell, su ciudad natal, la Academia de la Juventud Católica.

Como buen catalán, tenía puesta su esperanza en la Virgen de Montserrat, y este, su espíritu, floreció en la nueva colectividad, y restauró las antiguas romerías al santuario de la Reina de las montañas, cuya veneración no tardó en trascender en la literatura, como tomó incremento en la clase trabajadora, pues muchas eran las fábricas que celebraban los acontecimientos memorables, subiendo patronos y obreros a Montserrat conculgando todos en la misma Mesa Eucarística.

Restauró asimismo el "Aplech de la Verge de la Font de la Salut". Tal participaba e impulsaba el Dr. Salvany el espíritu popular.

Dijo fundadas escuelas catequísticas, reorganizó las conferencias de San Vicente de Paúl, fundó el "Restaurant de San José" para alimentar a los necesitados y el "Bazar del pobre" para vestirlo, y últimamente, después de dar a la ciudad de Sabadell estas instituciones con su edificio propio y organización adecuada, estableció su casa en el Asilo de los Pobres, que fundara, y del que era capellán.

En él ha fallecido.

El acto del entierro, que tuvo lugar en la tarde de ayer, fué cosa nunca vista en Sabadell.

El pueblo en masa lanzóse a la calle, todas las fábricas en señal de duelo cerraron sus puertas, apareciendo enlutados todos los balcones por donde pasó el cortejo fúnebre y encendidos los faroles del alumbrado público, los cuales se hallaban cubiertos por crespones negros.

Presidieron el entierro el Obispo de Barcelona Dr. Reig, el Alcalde de Sabadell, el Abad de Montserrat, los diputados provinciales y el Cabildo de la Catedral de Barcelona.

Como hemos dicho, en el entierro figuraron todas las clases sociales, sin distinción de castas ni partidos.

Al terminar el entierro, el Prelado de Barcelona subió al púlpito de la Iglesia Parroquial, pronunciando bella oración necrológica, enalteciendo la labor del finado.

DE LA GUERRA

Madrid 5.

Notas helénicas

El Gobierno griego ha dirigido un mensaje de bienvenida al Rey Pedro. La prensa subraya la importancia política de la visita del Rey de Serbia y la influencia que pueda tener en las potencias de la Entente.

Se anuncia que la Cámara griega está convocada para el 17 de enero o sea una semana antes de la fecha anteriormente indicada. El Rey Constantino piensa asistir a la apertura.

El servicio obligatorio en Inglaterra

Se asegura que el Gobierno inglés, curándose en salud, y en vista de la actitud levantista de Irlanda

caso de que las Cortes aprueban el servicio obligatorio, exceptuará de ello a Irlanda.

Un buen propósito de los aliados

Se asegura que muy en breve la artillería aliada procederá a arrasar el pueblo de Iprés, al objeto de favorecer su defensa, para lo cual se construirán algunos fuertes y trincheras, encargándose de su defensa tropas anglo-belgas.

Kitchener a Egipto

Confírmase que Lord Kitchener se pondrá al frente de las tropas que defienden Egipto.

De dicha expedición formará parte el resto del ejército sirio.

Vapor hundido en el Mediterráneo

Dicen de Londres que un submarino alemán ha hundido en el mar Mediterráneo al vapor inglés "Goelion" salvándose los tripulantes.

Lo que dice "L'Observatore"

El periódico oficial del Vaticano "L'Observatore Romano", desmiente en absoluto la noticia lanzada de que el Papa pretenda obligar a los aliados a firmar la paz.

Asimismo dice que es falso que discrepe con la Curia Romana en apreciar el momento actual como protesta por la deslealtad de la prensa sectaria.

Más vapores hundidos

De Londres comunican que el mismo submarino alemán que hace días hundió al magnífico vapor "Persia" ha hundido al vapor inglés "Ganfax" y al japonés "Kameokuman".

Grecia protesta

El gobierno griego ha protestado enérgicamente del acto realizado por los aliados, deteniendo en territorio neutral a los consules extranjeros.

Los generales franceses e ingleses que embargaron los edificios ocupados por los consulados, se han negado a devolverlos.

Parte austriaco

Un despacho de Viena anuncia que en la Besarabia se lucha con ardor, habiendo fracasado todos los ataques del enemigo.

En Topernitu los austriacos hicieron 853 prisioneros.

En el frente montenegrino, fueron éstos dispersados.

El lío de los consules

Dicen de París que los consules detenidos en Salónica, serán conducidos a la frontera suiza y libertados. Se ha contestado al acto de Bulgaria que detuvo al canciller francés, deteniendo al canciller búlgaro en París.

Es decir, ojo por ojo y diente por diente.

PRENSA ASOCIADA.

De Ciudadela

Ciudadela 5 10:15.

Al anochecer de ayer llegaron a bordo del pailebot a motor los Reyes Magos; un inmenso gentío aguardaba su llegada que fué celebrada con disparo de cohetes y morteros, haciéndoles un recibimiento brillantísimo.

Los reyes vestían ricos y vistosos trajes e iban montados en hermosos caballos; dirigiéronse acto seguido al Circolo Artístico donde se hospedaron, saliendo momentos después a recorrer las principales calles de la población, en las que se veía un inmenso gentío presenciando el paso del cortejo que era la alegría y entusiasmo de los pequeños.

Hoy volverán a salir haciendo el reparto de juguetes.

EL CORRESPONSAL.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.— Hoy ha llegado a esta ciudad el maestro don Cosme Butzá director de la Compañía de zarzuela y ópera, debiendo empezar los ensayos de la orquesta esta misma noche.

Mañana debut de la importante Compañía con el siguiente programa: por la tarde "La Generala" y "Musas latinas" y por la noche "La Generala" y estreno de "El nido del principal", último éxito del Teatro Apolo de Madrid.

Alayor y en las inmediaciones de la caseta del peón caminero *d'es plans d'Alad* marchaba moderadamente hacia Mercadal, el automóvil de don Antonio Mayol, que éste guiaba, llevando como pasajero a don Juan Font Obregón, cuando se apercibieron de que un hombre marchaba por el borde de la cuneta derecha de la carretera y algo más adelante y en mitad de ella una caballería.

En el acto tocaron la bocina para prevenir al dueño que la apartara, frenando al propio tiempo, y casi cuando llegaban a su proximidad, el hombre citado, sin duda para desviar a la caballería, se atravesó en la carretera.

Visto esto por el señor Mayol, desvió rápidamente el auto hacia la izquierda, pero no pudo evitar que el hombre fuera derribado y cogido debajo del coche, que fué a empotrarse en la cuneta izquierda.

Seguidamente el señor Mayol con varios trabajadores que se dieron cuenta del hecho, trasladaron al herido a la caseta de los camineros, indicada, dando aviso a Alayor de todo lo ocurrido, de donde llegó a los pocos instantes el médico señor Vinent, acompañado del cabo de la Guardia civil y un individuo de tan benemérito cuerpo, personándose asimismo en el lugar mentado el Oficial de la Guardia Civil don Jaime Obrador y poco después el Juez Municipal de dicha villa señor Pons con dos alguaciles.

Reconocido el herido, llamado Bernardo Carreras Pons, de 37 años de edad, colono del predio "San Juan", vióse que lo estaba gravemente, y después de practicada la primera cura, notando que empeoraba, le fueron administrados los últimos Sacramentos, siendo luego conducido a Alayor en unas parihuelas, debido a que se carecía de camilla.

Durante el camino exhaló el desgraciado Carreras su último suspiro. También resultó herido leve en la mano izquierda, don Juan Font, que fué curado de primera intención y conducido en un coche a esta ciudad. El señor Mayol resultó ileso, sufriendo el automóvil algunas averías.

En el lugar del suceso acudió un hijo y parientes del herido, desarrollándose una desgarradora escena que conmovió a todos los presentes. Asimismo acudieron multitud de vehículos de Alayor y Mercadal y bastante público.

Instruyó las primeras diligencias el Oficial de la Guardia Civil señor Obrador, diligencias que continuó el Juzgado Municipal.

Descansa en paz y reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

Como hemos dicho anteriormente, no pudo disponerse de una mala camilla para trasladar a Alayor al herido, habiendo necesidad de servirse de unas parihuelas.

No dudamos que el Ayuntamiento de Alayor habrá visto la necesidad de contar con dicho utensilio, apresurándose a adquirir los que conceptúe necesarios, para que no se repita el caso de ayer, que fué objeto de muchos y no muy favorables comentarios.

Victima de larga y pertinaz dolencia y después de confortado con los auxilios de nuestra sacrosanta Religión anoche a las diez entregó su alma al Creador a los 24 años de edad, el joven don Antonio Cayles Cornés, primo carnal de nuestro Redactor Jefe don Martín Cornés.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro Casa mortuoria, San Jaime, 35.

Enviamos a sus desconsolados hermanos, tíos y demás familia, la expresión de nuestro pésame más sentido, elevando una plegaria al Señor por el eterno descanso del alma del finado.

En la mañana de ayer las autoridades devolvieron la visita oficial al señor Alcalde don Pefegriño Guillermo Monda.

El gremio de maestros bañeros, participan a sus parroquianos y al público en general que mañana jueves como fiesta, todos los establecimientos

mientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

MARITIMAS

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor "Monte Toro" cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

Hállase vacante y ha de ser provista en breve, la plaza de Fiscal Municipal suplente del partido de Mercadal.

Los que aspiren a ella pueden presentar sus solicitudes durante el plazo de quince días.

Nos comunican de Barcelona, que La Comisión de Propaganda Pro-Carnaval se ha reunido nuevamente en el local de la Sociedad de Atracción de Forasteros de aquella capital, para proseguir sus trabajos y dar cuenta de los realizados desde su última reunión.

Por las noticias que hasta el presente tiene la Comisión, es seguro que concurrirán a la rua con carrozas artísticas, las empresas de la Plaza de Toros "Las Arenas", de la "Buena Sombra" y del "Teatro de Novedades". Construirá una carroza por su cuenta el escenógrafo señor Castells, y se hallan en gestiones proceder a la construcción de otras, el Teatro Español y el representante de la casa Moët Chandon.

La Comisión de Propaganda tiene recibido ofrecimiento de la Casa Pathe, de incluir en su Revista cinematográfica una cinta con una alegoría del próximo Carnaval barcelonés, en concepto de *reclame* del mismo. El propio ofrecimiento espera recibir de las demás casas de industria cinematográfica que tienen representantes en Barcelona.

Acordó la Comisión convocar a una próxima reunión a los casinos, sociedades recreativas y centros regionales de esta ciudad, para interesarlos en la construcción de carrozas o en la organización de comparsas y bailes de máscaras que aporten a las fiestas carnavalescas elementos de animación y esplendor.

Hemos sido obsequiados por don Pedro Ripoll, representante de la importante fábrica de dulces y chocolates de don Vicente Roselló de Palma de Mallorca, con un artístico cromo regalo de la casa a sus clientes.

Agradecemos el obsequio.

Los niños débiles deben tomar Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD; a los dos frascos uparecerá el rosado color de sus mejillas. Milláres de médicos lo prescriben. Veinticinco años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

Por el señor Gobernador de la provincia ha sido nombrado Inspector de carruajes, con jurisdicción en toda la isla, nuestro amigo don Mateo Parpal Orfila.

Felicitámosle.

RECTIFICACIÓN.— Al reseñar en nuestro número de ayer la velada necrológica celebrada en la Academia de San Estanislao en memoria del Rdo señor Marqués, apareció un error de caja que nos apresuramos a subsanar.

El penúltimo párrafo en donde decía «no se den por satisfechos con lo hecho en la memoria del señor Marqués, sin ser mucho» debía decir «con ser mucho».

Suponemos que el buen criterio de nuestros lectores subsanaría dicho error, pero hemos querido aclararlo.

Mañana de doce a una y media tocará en el paseo de Isabel II la brillante banda del Regimiento de Menorca ejecutando el siguiente programa:

- 1º «La niña mimada», pasodoble.
- 2º Penella.
- 3º «En la verbena», vals (primera vez). — Penálva.
- 4º «Caballería ligera», overtura — Suppé.
- 5º «Marcha des aviateurs» (primera vez). — V. Turine.

Durante los meses de enero, febrero y marzo será permitida la pesca del *rosell* en el Clot de la Moia, como prueba, debiéndose llevar una cuidadosa estadística del pescado cogido, con objeto de llegar a averiguar cual interés de los en pugna con esta pesca es el preponderante.

Los elementos radicales de Barcelona, éstos que pretenden monopolizar la cultura, el orden, etcétera, dieron ayer palpable muestra de todo lo contrario.

Ayer celebró el Ayuntamiento de Barcelona su primera sesión ordinaria, y ante el anuncio de que en ella ocurrirían cosas graves, vióse completamente lleno el salón de actos mucho antes de dar principio a la sesión, siendo en su mayoría los asistentes, adictos al partido radical.

Antes de dar comienzo a la sesión, el Alcalde señor Collado llamó a su despacho a los jefes de las minorías radical y regionalista señor Giner de los Ríos y Durán, para ver si era posible limar asperezas.

A las seis de la tarde abrióse la sesión, presidiéndola el señor Collado, asistiendo además todos los concejales.

Tan pronto fué abierta la sesión, presentóse en el salón un individuo quien sin encomendarse a nadie cogió una piqueta mesa, lanzándola contra el concejal regionalista señor Puig.

Varios guardias y ordenanzas se abalanzaron contra el agresor, mientras otros procuraban evitar que el señor Puig fuera herido.

Aprovechándose de la confusión producida, un numeroso grupo pretendió avanzar y abalanzarse contra los concejales regionalistas, mientras sonaba un tiro, produciéndose en el salón enorme pánico.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

| | | | |
|--|------------|---|--|
| Del ancho de una columna | | Hasta 14 centímetros: | |
| De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones | 100 ptas. | Doble precio que para los de 6 centímetros. | |
| De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones | 150 " | Hasta 22 centímetros: | |
| De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción. | 200 " | Triple precio que para los de 6 centímetros. | |
| De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones | 175 " | Del ancho de tres columnas | |
| De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones | 245 " | Venticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna. | |
| De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción. | 300 " | Un cuarto de página | |
| Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción. | 700 " | 5'00 ptas. | |
| Del ancho de dos columnas | | 8'00 " | |
| Hasta 6 centímetros: | | 12'50 " | |
| De 1 a 3 inserciones | 2'00 ptas. | 15'00 " | |
| De 3 a 6 inserciones | 3'00 " | 22'50 " | |
| Por cada inserción que exceda de 6. | 0'95 " | Media página | |
| Por 25 inserciones | 7'00 " | Doble precio que el señalado para un cuarto de página. | |
| Hasta 10 centímetros: | | Página entera | |
| Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores. | | Doble precio que el señalado para media página. | |

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción. Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

| | | | |
|--|------------|--|-------------|
| Del ancho de una columna del periódico | 5'00 ptas. | Media página | 55'00 ptas. |
| Ados columnas | 15'00 " | Página entera | 75'00 " |
| Un octavo de página | 25'00 " | En primera página, doble precio que los señalados anteriormente. | |
| Un cuarto de página | 40'00 " | | |

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.ª Los anunciantes al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

PEDID EN TODAS PARTES

RECOP DE BREA MÚNERA

CONTRA CATARROS ASMA BRONQUITIS Y DEMAS AFECCIONES DEL TUBO RESPIRATORIO

40 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE

LABORATORIO MÚNERA

PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

BARCELONA

FRASCO 125 PTAS

LAS MEJORES

TINTAS PARA ESCRIBIR

son la PELIKAN y la ELEPHANT. Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero.

Depósito en Menorca, plaza Príncipe, 11, Mahón.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidísimos, pudiéndose adquirir a elección, por series completas o en sellos sueltos. También se han recibido en dicho Establecimiento álbums para colecciones de sellos.

De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres «La Confianza» de Madrid. Véndese en la Librería de Manuel Sintes, plaza Príncipe, 11, Mahón.

EUREKA

Polvos para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía.

Véndese en l.s Librerías de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10.

Manual de Quintas

por **Claudio Omar y Barrera**

Contiene la Ley de Reclutamiento y Beemplazo del Ejército de 27 febrero de 1912, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación; el Reglamento de 2 de diciembre de 1914, con notas, concordancias y comentarios; toda la legislación relacionada con la d5 Quintas y cuantas resoluciones aclaratorias y complementarias se han dictado hasta la fecha.

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHON.

AGUA DESOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS. Fídase en las comidas.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Preciadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, FEDERICO MUÑOZ Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón, EDUARDO CABIRÓ, Cardona y Orfila, 11.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida; pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 360 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y baarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 5 Ortografía y Caligrafía.
- 6 Ortografía y Caligrafía.
- 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- 8 Redacción usual y Caligrafía.
- 9 Redacción comercial.
- 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

Emplastos Alcock

Marca Agulla. (Fundada en 1847). El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.

Dolores en la Espalda. Los Emplastos Alcock no tienen igual. Fortalecen los Esqueletos debilitados de manera incomparable. El Emplastro Alcock es el primitivo y legítimo. Este Emplastro es el tentorio universal y se vende en todas las Farmacias del mundo civilizado. Aplicado donde quiera que se sienta dolor.

Quando necesitois una píldora **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752). Para Estreñimiento, Eris, Dolor de Cabeza, Espasmos, indigestión, etc. SE VENDE EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. URIACH & CA., Barcelona.

5 - 26 e. - 16 f. - 8 m.

Banco de Menorca. Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento primero enero 1916.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay venimientos 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Agua Asdrubal

no tiene rival para la curación de DIABETES - BAZO - HÍGADO RIÑONES Y ESTÓMAGO

Pedida en las farmacias 19 - 12 e.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Se ofrece una muy trabajadora. Informarán, calle de San Manuel, número 9.

Hay una que desea encontrar una casa sólo por las mañanas y comer en la misma. Informes: Luna, 2.

Calendarios para 1916

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11 y calle Nueva n.º 10 se ha recibido un extenso surtido de bloks de varias clases y precios para el presente año.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

aprobada por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid

DON JUAN BAUTISTA CATAJÁ Y GAYLÁ

Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela. De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho de nueve a una. — Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.

Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 33.

Admisión Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.

Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.

Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.

Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.

Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital-Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. — Calle de Anunciavay, 24.

Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.

Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media. — Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece.

Recogida de buzones en las expediciones. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.